

Cuentos chilenos en griego; cuentos griegos en castellano

En un intercambio no planificado, pero sin embargo estimulante, en Grecia se publicó una antología de narradores chilenos y en nuestro país una de cuentistas griegos. Por lo menos literariamente el mundo se hace cada vez más próximo.

Miguel Castillo Díaz

Recientemente se ha publicado en Átavos la Antología del cuento chileno (Atavos, 1983, 212 páginas), fruto de la colaboración entre Pedro Lauter, quien por supuesto no necesita presentación alguna, y Rúgier Kapurso, ensayista, crítico y traductor griego, establecido desde hace un tiempo en Nueva York.

Este trabajo sigue a otros en los cuales Kapurso ha mostrado su amor por la literatura en lengua castellana y especialmente por las letras latín-americanas, sus traducciones de Neruda, que están entre las primeras realizadas al griego (1964-65), su primera Antología de la poesía latín-america- na, su Antología del cuento peruano, otra de la poesía de César Vallejo, acompañada de un detallado y bello estudio sobre la creación del poeta.

Después de haber recordado el mundo como mundo —mientras así se un análisis descriptivo de Odiseo—, Rúgier Kapurso se estableció en EE.UU. Allí, este griego impreso y ensayista continúa su amistad con Pedro Lauter, nuestro poeta especialista justamente en la literatura a la que aquél había comenzado a dedicar sus esfuerzos de traducción. Una de las frases de este amistoso y colaborador entre ellos ha sido la reflexión de cuantos escritores chilenos, su traducción al griego y su presentación con breves apuntes biográficos de los autores respectivos.

Por primera vez, hoy pueden ser leídos en la lengua griega, descriptiva directa de la de Homero, obras de Edmundo Lillo, Augusto D'Halma, Manuel Ríos, José Santos González-Vita, Horacio del Solar, Diego Muñoz, María Luisa Bonal, Francisco Coloma, Nicolás Ferrer, Claudio Giacani, José Díazco, Jorge Edwards, Luis Domínguez-Vial y Enrique Libo.

Interés creciente

Ronda realizarse crecientemente para quienes han dedicado largo tiempo a la traducción de estos literatos griegos al castellano, roles ahora en lengua helénica, en las muy bien logradas traducciones de Kapurso, obras representativas de lo mejor de nuestra cultura, a través de una atenciosa, clásica in-

dustria, y con cierta clásica, que pasa desde Lillo y la generación modernista, El siglo del diablo de Lillo, La pasión de M. Blanqui, La muerte de Manuel Rojas, La muerte de Gonzalo Vaca, Residencia de Heráclito del Solar, Nota de autor de Diego Muñoz, El destino de María Luisa Bonal, La familia de rota de Colombe, Visita de autor de Ferrero, Apuntes de la juventud de Colombe, Sinfonía de José Díazco, Sonata, según las imágenes de Dominguito-Vial, y Huella y Piel deza de Enrique Libo, responde ante los ojos del lector convenciones rígidas y glosas gruesas, a veces de venerable simplicidad.

La publicación de este valioso volumen se inscribe dentro del clima de creciente interés por el idioma español y por la literatura hispanoamericana que se da en Grecia desde hace aproximadamente dos décadas y media, inverso al cual han contribuido las traducciones y estudios griegos de Rúgier Kapurso. Los breves pero sobresalientes prólogos de Pedro Lauter y de Kapurso abren a ese proceso. Es de nuevo lógico, en los países hispanohablantes se ha producido un interés cada vez mayor por la literatura griega moderna, proceso al que han aportado decisivamente las publicaciones del Centro de Estudios Románicos y Neohellenicos de la Universidad de Chile.

Del lado occidente

Juntamente el mismo año, 1980, en que aparece en Átavos esta primera Antología del cuento chileno, se publica en Santiago El cuento griego moderno que, por vez primera igualmente, presenta en castellano obras de 30 poetas griegos, en un volumen de 500 páginas.

La iniciativa, a cargo del Centro de Estudios Romanicos y Neohellenicos, se produce de un trabajo en equipo. Las ediciones son los profesores Elena Martínez, Alejandro Zorbas y César García. Los traductores, Jorge Rauti y A. Durban, griego-chileños; Nicanor Angulo, griego-argentino; Said Tovar, argentino; Pedro Vicuña y Miguel Castillo, chilenos (esta última hace su trabajo en Venezuela). Así pues, las traducciones se efectúan en los países latín-americanos, por sus traductores de esa nacionalidad. Asimismo la editora, la Sociedad Helénica de Tra-



dadores Literarios, con aporte de los escritores griegos J. Homanstad y G. Antonopoulos. El director del Centro, A. Zorbas coordinó todo el trabajo, que incluye notas biográficas y críticas sobre cada autor aportando una síntesis de su obra.

Los textos de estos 30 escritores, que representan unos 150 años de producción literaria (el primero, A. Papadimanolis, nació en 1830), son, a su vez, testimonio de la vida de la pena neogrega, que sólo cumplió en la segunda mitad de la centuria pasada. En efecto, predominó en esa literatura como la resistencia contra la poderosa dictadura selyúcida de los otomanos que duró casi medio siglo y la guerra de independencia griega que duró poco más de diez años.

Los textos, que representan una muestra del misterioso problema de la lengua griega, una de cuyas manifestaciones fue el uso en la prosa de una forma lingüística exótica, remota de la cultura. Nicanor Chiper, en los siglos XIV y XV, se escribió, por lo tanto, en lengua moderna, hablada.

Se comprende, entonces, que los primeros grupos de la segunda mitad del s. XIX debían resolver antes que todo el gran problema de lograr un intercambio de experiencias, necesitando para ello de más precedentes.

Por otra parte, estos escritores, integrantes de un pueblo cuya his-

toria en los últimos diez siglos es la de las más duras vicisitudes, no podía en sus obras sino reflejar las consternaciones trágicas de esa historia. Así, en la temática de novela y cuentos del siglo pasado cada presente la desastrosa Guerra de la Independencia (1821-1829); la crisis y desvergüenza que dejaron cuantos conflictos de dominio extranjero (q. XX-XIX); la lucha por la integración nacional, que quedó pendiente en gran parte después de la Independencia. Y en nuestro siglo, sobre todo en las guerras mundiales que pasan a reflejarse en la temática de los escritores, la larga guerra de 1912-1922, que culminó con la fundación "Cátedra del Asia Menor", la cual significó el exilio difuso de un millón y medio de griegos y la muerte de cientos de miles en una década de guerra; luego, la Segunda Guerra Mundial y la Operación, con su contingente de hambre y muerte; por último, la Guerra Civil (1946-49), mortífera contienda fraterna que causó también un exilio masivo.

Las tendencias

Los primeros autores antologados, Papadimanolis, Karakasis y Xanthoudidis, pertenecen a la denominada Nueva Escuela Ateniense. Papadimanolis y Karakasis pueden encuadrarse dentro de una tendencia realista y costumbrista y sus reso-

nadas llevan a la vida sencilla de labradores pobres (*Atavos en la noche*) y al recuerdo de la lucha independiente (*La patria*). Xanthoudidis representa una tendencia naturalista que poseerá amplia expresión en su novelaística y su teatro.

Un segundo grupo de escritores es el vinculado a la revista *El arte*, fundada por poetas vanguardistas en 1926. Se le suele conocer como Escuela del Arte. En esta selección está representada por Papadimanolis, Theodorakis, Vlachopoulos y Galatas Karamanolis (historias cortas); Realismo costumbrista y realismo social son las principales corrientes en que se inscriben las obras de estos autores, todos ellos sociólogos. Es de destacar aquí a Galatas Karamanolis, la primera de una serie de escritores que en las generaciones posteriores ejercerán una crítica social incisiva y demandante las dolorosas condiciones de vida de los desamparados.

Las generaciones de 1939 y 1950 están representadas por diversos poetas, entre los que sobresalen Myrivilis, Venizelos, Tsiolkas, Terpikis; todos ellos traducidos ya a varios idiomas como novelistas. En sus textos están especialmente presentes las consecuencias de la "Cátedra del Asia Menor", que pone sobre escenarios de miles de seres que vienen sus vidas desvirtuadas y sus tierras y hogares perdidos para siempre.

El tercero de la patria desaparecida, tema básico del poeta de esa generación, Yorgos Seferis, se expresa en ellos con líricos nostálgicos y serenos a veces desesperanzados. A la generación del 30 pertenecen también los escritores Tatiana Stavrou y Léontis Nakos; en los cuales se inscriben la dura desmoralización social que el autor por los años milagrosos. No faltan la eterna temática griega del amor y del sacrificio casado urbano.

La Guerra Mundial, la Olimpiada y la Guerra Civil y sus consecuencias están presentes, con todo su dramatismo, como una de las principales temáticas en la novelaística y costumbrista de los autores de las generaciones del 30, 50 y 60. La voz del anciano pseudónimo la explícata Karayannidis (El pastor), Konstantinos Papí y Galatas Sarantza. Entre los poetas del 60, T. Athanasiadis, Samarakis (conocido por la novela *El fallecido*), Asimakopoulos y Kostas representan las nuevas perspectivas de la óptica narrativa. Entre quienes siguen caminos tradicionales se distinguen Julia Iatraka, J. Homanstad y V. Vinitsis.

Este volumen nos desvela una faceta no conocida en nuestra literatura de una literatura que ha dado al mundo figuras como Karakasis, Karamanolis, Kinos, Seferis y Elviro.

76025

Cuentos chilenos en griego; cuentos griegos en castellano

[artículo] Miguel Castillo Didier.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castillo Didier, Miguel, 1934-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cuentos chilenos en griego; cuentos griegos en castellano [artículo] Miguel Castillo Didier. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)